
Теоретическое занятие по дисциплине «Русский язык и культура речи».

Тема занятия № 14: «Орфограммы в самостоятельных частях речи».

Цель занятия: повторение, обобщение и систематизация знаний обучащихся о
морфологических  и  синтаксических  признаках  глагола,  причастия  и
деепричастия;  усвоение  грамматико-стилистических  норм  употребления
глаголов, причастий и деепричастий в предложении, умение видеть границы
причастного и деепричастного оборотов и обособлять их.

1. Запишите в тетради дату и тему занятия.
2. Изучите материал занятия (пройдите по ссылке)

          https://www.youtube.com/watch?v=5rh2S2JCF_I
3. Составьте конспект лекции.

 Правила правописание глаголов
Глагол - самостоятельная часть речи, которая обозначает действия и отвечает
на вопросы что делать? что сделать?
Глаголы называют различные действия:

1. действия,  связанные  с  трудовой  деятельностью: рубить,  копать,
вязать, шить и др.;

2. действия,  связанные с  умственной и речевой деятельностью: думать
наблюдать, воображать, говорить, решать и др.;

3. действия,  называющие  перемещение  и  положение  в
пространстве: идти, лететь, стоять, лежать, сидеть и др.;

4. действия,  называющие  то,  что  происходит  в  природе: подморозило,
светает, смеркается и др.

5. действия,  называющие  различные  состояния: грусть,  любить,
ненавидеть.

Для  того  чтобы  овладеть  навыками  правильного  писания  глаголов,
необходимо изучить таки правила, как употребление Ь в глагольных формах,
правописание личных окончаний глаголов и глагольных суффиксов.
Мягкий знак в глагольных формах
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Правописание личных окончаний глаголов
Несмотря  на  то,  что  правописание  личных  окончаний  изучается  со  2-3
классов, ошибки, допускаемые на эту орфограмму, все же частотны. Для того,
чтобы не делать их необходимо отработать алгоритм по определению личных
окончаний глаголов. Прежде всего следует помнить, что личные окончания
зависят от типа спряжения и безударные окончания пишутся также,  как и
ударные соответствующего спряжения.
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Следует запомнить: личные окончания зависят от наклонения глагола. Если
глагол  стоит  в  форме  изъявительного  наклонения,  то  пишется  окончание,
соответствующие  типу  спряжения.  Если  глагол  находится  в  форме
повелительного наклонения, то спряжение не влияет и слова оканчиваются во
2-ом лице одинаково - ИТЕ, например: Выйдете в сад летним утром! Когда
вы выйдете, то услышите пение птиц.
Если личные окончания безударны, то произносятся они одинаково, поэтому
определить их правильное написание поможет следующий алгоритм.
I.Если глагол имеет безударное личное окончание,
поставьте его в начальную форму (инфинитив)
и определите, оканчивается ли он на - ИТЬ

 ДА НЕТ
пишем окончание II спр. II. Входит ли глагол в число
(кроме брить, зиждиться) 11 глаголов-исключений
(гнать, держать, дышать,
слышать, смотреть, видеть,
ненавидеть, обидеть,
вертеть, зависит, ,терпеть)

да нет
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IIспр. Iспр.



Примечания.
1. глагол стелить,  включаемый  часто  в  список  исключений,  по  сути,

представляет  собой  разговорный  вариант  глагола стлать,  который
относится к I-ому спряжению.

2. Все  приставочные  образования  от  11  глаголов-  исключений  также
относится ко II-ому спряжению,  например: гонят -выгонят,  видишь-
увидишь и т.д.

Следует обратить внимание на имеющиеся в русском языке разноспрягаемые
глаголы хотеть,  бежать,  брезжить, поскольку  именно  наличие  у  них
личных окончаний как первого, так и второго спряжений создают трудности
при образовании от них грамматических форм.
Следует запомнить:
1-е л. хочу хотим(II) бегу бежим (II)
2-е л. хочешь(I) хотите(II) бежишь(II) бежите(II)
3-ел. Хочет(I) хотят(II) бежит(II) бегут(I)
Повелительное наклонение - беги, бегите.
+Запомните.  В повелительном  наклонении  глаголы класть,  ездить, имеют
следующие  формы: клади (или положи,  положите, но
не: положьте), поезжай (-те).
Правописание гласных в суффиксах глаголов

При  написании  глагольных  суффиксов  необходимо  обратить  внимание  на
следующие три правила.

1. Правописание  тематических  глагольных  суффиксов  в  формах
прошедшего  времени.  По  сути,  правило  объясняется  очень  просто:
поскольку  форма  прошедшего  времени  образуется  от  основы
инфинитива  (неопределенной  формы),  то  перед  суффиксом  –л- в
прошедшем времени пишется та же гласная, что и в инфинитиве перед
-ть (-ти), ср.: увидеть—увидел—клеить—клеил—сеять—сеял.

2. Суффиксы -ОВА- (-ЕВА), -ЫВА-(-ИВА-).
ЕСЛИ  глагол  в  1-ом  лице  ед.ч.  оканчивается  на  -УЮ  (-ЮЮ),  ТО  в
инфинитиве и в форме прош. времени пишется суффикс -ОВА- (-ЕВА-)

проповедовать
проповедую

проповедовал
беседовать
беседую

беседовал
ЕСЛИ  глагол  в  1-ом  лице  ед.ч.  оканчивается  на  безударные  -ЫВАЮ  (-
ИВАЮ), ТО в инфинитиве и в форме пошедшего времени пишется суффикс
-ЫВА- (-ИВА-)

учитывать
учитываю

учитывал
рассматривать



рассматриваю
рассматривал

3. Суффиксы -Е- и -И- в глаголах с приставкой ОБЕЗ-(ОБЕС-).
Правописание  суффиксов  в  этих  глаголах  зависит  от  категории
переходности/непереходности глаголов.

-Е- -И-

Непереходные глаголы Переходные глаголы

обозначают  действие,  состояние,  на
другой  предмет  не  направленное,
протекающее  как  бы  само  по  себе;
относится к I спр.:
Края наши, раньше богатые лесами,
теперь уже совсем обезлесели. Наша
река обезводила.

обозначают  действие,  состояние,
направленное  на  другой  предмет;
относится ко II спр.:
Частые  пожары  обезлесили  наши
леса  (обезлесили  что?  Леса);
Целлюлозный завод совсем обезводил
нашу речку.

2. Правописание причастий
В  русском  языке  есть  такие  слова,  в  которых  объединяются  значения  и
признаки  двух  частей  речи  –  глагола  и  прилагательного.  Например,
слова озаренная,  стоящий,  глядящая,  растворённое обозначают  признаки
предмета по действиям, т.е.  такие признаки, которые создаются действием.
Такие слова в грамматике называют причастиями. Причастия употребляются
в письменной речи чаще, чем в устной.
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о вида задремавший

Причастие –  самостоятельная  часть  речи,  которая  обозначает  признак
предмета  по  действию,  объединяет  в  себе  свойства  прилагательного  и
глагола.
Причастие  отвечает  на  вопрос какой? Возможны  также  вопросы что
делающий? Что сделавший?
Ярким морфемным признаком причастий являются суффиксы – ущ- (-ющ-),
-ащ- (-ящ-), -вш-, -нн-, -им-, -енн.
Рассмотрим образование причастий.

Таким образом, как видно из таблицы
1. В суффиксах действительных причастий настоящего времени - ущ-/-ющ-,
ащ-/ящ- пишется  та  же  гласная,  что  и  в  окончаниях  3-го  лица
множественного  числа  глаголов:  видящий  (видят);  гуляющий  (гуляют);
дышащий (дышат); тонущий (тонут).
В  суффиксах  страдательных  причастий  настоящего  времени -  ем-,
-им- пишется  та  же гласная,  что  и  в  окончаниях  3-го  лица  единственного
числа глаголов: воспеваемый (воспевает); руководимый (руководит).
Примечание.   В причастии движимый пишется и, так как оно образовано от
глагола движити.
2. В действительных причастиях прошедшего времени перед суффиксами -
вш-,  -нн-  пишется  та  же гласная,  что  и  в  основе  инфинитива: увидевший
(увидеть); убранный (убрать).
3.  В  страдательных  причастиях  прошедшего  времени,  образованных  от
глаголов  на -  ить,  -ти,  -чь, пишется  суффикс -енн-: построенный
(построить), принесенный (принести); испеченный (испечь).
4. В полных страдательных причастиях с суффиксами - енн- и –нн- пишутся
две буквы н (нн), если:
1) причастие имеет приставку (кроме не): сваренная рыба, вспаханное поле;
2) причастие имеет зависимые от него слова: жаренная в масле рыба;
3) причастие совершенного вида: решенный пример;
4) причастие образовано от глаголов с суффиксами -ова-, -ева-
(-ирова): маринованные грибы, асфальтированное шоссе.
Если слово не имеет ни одного из перечисленных признаков, оно пишется с
одним н: вареная рыба, жареная рыба.
В  кратких  страдательных  причастиях  пишется  одна  буква н: прочитан,
рассказана.
5.НЕ с полными причастиями пишется раздельно:



1) если причастие имеет зависимые слова, т.е. образует причастный оборот:
На  столе  лежало не  отправленное  мною письмо.  –  На  столе
лежало неотправленное письмо;
2) если в предложении есть противопоставление с союзом а: В вазе стояли не
увядшие, а свежие цветы.
6. НЕ с полными причастиями пишется слитно:
1) если причастие не имеет зависимых слов: непрекращающийся дождь;
2) если причастие без не не употребляется: ненавидящий взгляд.
С  краткими  причастиями  частица  не  пишется  раздельно:  Письмо не
отправлено. Книга не прочитана.
3. Правописание деепричастий
Деепричастие – самостоятельная часть речи, которая обозначает добавочное
действие,  объединяет  признаки  глагола  и  наречия  и  показывает,  каким
образом, почему, когда совершается действие, названное глаголом-сказуемым.
Деепричастие  отвечает  на  вопросы что  делая?  что  сделав?  как?  каким
образом? почему? когда? и др.
Как  и  глагол,  деепричастие  обозначает  действие  и,  подобно  наречию,
называет  признак  действия,  т.е.  показывает,  как  совершается  действие.
Следовательно, в деепричастиях (как и в причастиях) объединяются значения
двух частей речи.
Ярким морфемным признаком деепричастий являются суффиксы -а,  -я,  -в,
-вши, -ши: крича, бегая, пробежав, умывшись, принесши.
Образование деепричастий

Глаголы Деепричастия
несовершенного вида

Деепричастия
совершенного вида

читают
стараются
держат
опустить
запереть
наткнуться

читая
стараясь
держа

опустив
заперши
наткнувшись

На практике очень часто смешивают причастные и деепричастные формы.
Следовательно,  необходимо  помнить,  что  деепричастия,  в  отличие  от
причастных  форм,  являются  вообще неизменяемыми словами  –  они  не
склоняются и  не  спрягаются (этот  признак  они получили в  наследство от
наречий): Он отвечал читая; Она отвечала читая; Они отвечали читая –
ср.: читающая  ученица,  читающий  ученик.  Это  свойство  деепричастия
обусловливает его морфемную структуру: деепричастие не имеет окончания
– читая. Кроме  того,  причастие  выполняет  в  предложении  функцию
определения (краткие причастия – сказуемого),  а  деепричастие – функцию
обстоятельства.
Тесная связь деепричастия с глаголом (деепричастия образуются от основы
глагола  и  сохраняют  его  корень,  а  следовательно,  имеют  значение



добавочного действия)  обусловливает также и правила его употребления в
предложении, несоблюдение которых приводит к речевым ошибкам.
+Запомнить.  Деепричастие,  обозначая добавочное  действие (читал сидя =
читал и сидел), относится к глаголу-сказуемому, следовательно, и глагол, и
деепричастие  должны  обозначать  действие  одного  и  того  же  лица
(подлежащего): Он читал сидя = он читал + он сидел. Несоблюдение этого
правила приводит к ошибкам, на основе которых построена хрестоматийная
фраза из записных книжек А.П.Чехова: Подъезжая к сей станции и глядя на
природу в окно, у меня слетела шляпа.
В  современном  русском  языке  нежелательно  также  использование
деепричастных  оборотов  в  безличных  предложениях,  поскольку
обозначаемое деепричастием действие указывает на то, что его производит
лицо,  обозначаемое  подлежащим,  которого  в  безличном  предложении
нет: Возвращаясь домой, мне стало грустно.

4. Выполните упражнения:
1.Вставьте пропущенные в суффиксах причастий гласные буквы. 

Хлопоч..щий,  трепещ..щий,  др..мл..щий,  хлещ..щий,  волну..щий,
плещ..щийся,  стел..щийся,  ре..щий,  се..щий,  кол..щий,  бор..щийся,  ро..щий,
люб..щий,  знач..щий,  готов..щийся,  кле..щий,  терп..щий,  дыш..щий,
слыш..щийся,  стро..щийся,  пен..щийся,  движ..щийся,  скач..щий,  тащ..щий,
независ..щий,  независ..мый,  волну..мый,  уважа..мый,  контролиру..мый,
незабыва..мый,  реша..мый,  замеча..мый,  оклеива..мый,  изменя..мый,
оканчива..мый,  слыш..мый,  вид..мый,  ненавид..мый,  вспах..нный,
задерж..нный,  прочит..нный,  обстрел..нный,  зате..нный,  посе..нный,
обвяз..нный,  осып..нный,  увеш..нный,  подвеш..нный,  занавеш..нный,
выслуш..нный,  высме..нный,  купл..нный,  допил..нный,  достро..нный,
насто..нный,  скле..нный,  просмотр..нный,  взлохмач..нный,  удосто..нный,
пристрел..нное ружьё, стрел..ный воробей, пристрел..нный кабан, выкач..нная
из бака нефть, выкач..нная из подвала бочка, замеш..нное тесто, замеш..нный
в преступлении человек, замасл..нный, навеш..нное бельё, навеш..нная дверь,
перевеш..нный товар, перевеш..нное из шкафа на вешалку пальто.

2.Вставьте,  где  необходимо, пропущенные в суффиксах причастий гласные
буквы и н.

Вяз..ная  кофта,  вяз..ная  сестрой  кофта,  связ..ная  кофта,  кофта  связ..на;
гружё..ный  вагон,  гружё..ный  зерном  вагон,  выгруж..ный  вагон,  вагон
выгруж..н; печё..ный картофель, печё..ный в золе картофель, выпеч..ный хлеб,
хлеб  выпеч..н;  кипячё..ное  молоко,  вскипячё..ное  молоко,  некипячё..ное
молоко,  свежекипячё..ное  молоко,  кипячё..ное  матерью  молоко,  молоко
вскипяч..но;  пис..ная  красавица,  непис..ный  закон,  испис..ные  листы,
пис..ный  маслом  портрет,  портрет  напис..н  маслом;  краш..ные  полы,
некраш..ные  полы,  свежекраш..ные  полы,  свежевыкраш..ные  полы,
выкраш..ные  полы,  краш..ные  масляной  краской  полы,  полы  покраш..ны;
пил..ный  сахар,  пил..ный  на  лесопилке  лес,  распил..ное  бревно,  бревно



распил..но;  мощё..ная  дорога,  немощё..ная  дорога,  вымощ..ная  дорога,
мощё..ная  булыжником  дорога,  дорога  вымощ..на  булыжником;  варё..ный
картофель,  свар..ный картофель,  варё..ный в бульоне картофель,  картофель
свар..н, варе..ник; рва..ные штаны, порв..ные штаны, рва..ные в нескольких
местах штаны, штаны порв..ы; лом..ный грош, слом..ная подкова,  игрушка
слом..на;  плавл..ный  сыр,  расплавл..ный  металл,  монеты  переплавл..ны;
беш..ный  ритм,  взбешё..ный  старик,  беш..но  сверкая  глазами;  пут..ный
рассказ, запут..ная история, говорить пут..но, все нитки перепут..ны; гашё..ная
известь,  негашё..ная  известь,  погаш..ная  сигарета,  сигарета  погаш..на;
ран..ный солдат, изран..ный солдат, легкоран..ный солдат, легко ран..ный в
ногу  солдат,  солдат  изран..н;  белё..ное  полотно,  небелё..ное  полотно,
побелё..ная стена, белё..ная в прошлом году мазанка, стена побел..на; се..ная
мука,  несе..ная  мука,  просе..ная  мука,  мука  просе..на;  тка..ный  ковёр,
сотк..ный ковёр, тка..ный вручную ковёр, домотка..ный ковёр, златотка..ные
мантии; народ зва..ный и незва..ный, прозв..ный Батькой Пугачёв, назв..ный
брат, назв..ный в честь отца сын.

5.Самостоятельная  работа:  Выполнить  упражнения  для  самостоятельной
работы.

       Выполненную работу отправляете старосте. Староста формирует 

папку, подписывает тему, ставит дату и присылает в личное сообщение 

на электронную почту gulnaraazatovna@mail.ru
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